
	  

致：經濟發展事務委員會與環境事務委員會 

對⾹香港國際機場第三條跑道計劃及有關的環境影響評估報告的意⾒見 

⾹香港國際機場現有的⼆二跑道系統當年通過了『新機場總綱計劃環境影響評估』⽽而得以興
建，然⽽而現在機場的運作模式在⺠民航處及機管局主導下卻與『新機場總綱計劃環境影響
評估』設計及評估的運作模式產⽣生許多差異，從⽽而導致部分地區的夜間飛機噪⾳音遠遠超
過預期且嚴重惡化。因此審視⺫⽬目前機場⼆二跑道系統之運作與『新機場總綱計劃環境影響
評估』之差異及其執⾏行弊病才能作為機場三跑道系統環評之內容是否⾜足夠及是否應該得
到信賴及得到通過的重要參考與依據。 

1. 根據 1998 年 2 ⽉月『新機場總綱計劃環境影響評估』，機管局每 5 年會作⼀一次飛機噪
⾳音預測等量線 (NEF) 評估，⽽而⺠民航處亦將以噪⾳音監察系統確認幾管局之 NEF 評估，但機
管局從未履⾏行評估 NEF 之承諾、⺠民航處亦從未履⾏行確認責任及公開資料。⺠民航處及機管
局皆表⽰示『1998 年公佈的 NEF 是以機場最⾼高設計容量釐定，⺫⽬目前機場運作尚未達到最
⾼高設計容量，因此無需進⾏行評估。』然⽽而『新機場總綱計劃環境影響評估』並未註明在
機場運作尚未達到最⾼高設計容量之前機管局將不會實施每 5 年⼀一次的 NEF 評估，更未列
明⺠民航處將因此⽽而不會以噪⾳音監察系統確認其 NEF 評估。明顯雙⽅方都強詞奪理企圖掩飾
部分地區噪⾳音嚴重惡化的事實⽽而拒絕履⾏行環評承諾及推卸列明的責任，甚⾄至於連運輸及
房屋局也在明知環評承諾內容的情況下⽀支持其背信卸責之論點。事實上，⺫⽬目前夜間航班
由原先評估的 9.3%增加⾄至超過 20%、向⾺馬灣起飛的班機更由原先評估的 55%增加⾄至
90%、跑道原先設計 2005 年之後以綜合模式運作，有 5 條起飛航道，但現時跑道仍以
獨⽴立模式運作，只有 3 條起飛航道。這些改變與原先的設計與評估產⽣生很⼤大差別，使飛
機噪⾳音集中在⾺馬灣上空，嚴重影響 NEF 的估算，⽽而根據⺠民航處的噪⾳音資料，被評估在
NEF 25 範圍外的⾺馬灣飛機噪⾳音⺫⽬目前甚⾄至於已經明顯超過在 NEF 25 範圍內的沙螺灣，因
此本⼈人要求在環評中列明必須依照環境影響評估⽂文件中所列明的⽅方式運作及加註『無論
升降次數是否達到設計上限，每年必須定期更新 NEF 』及『當機場運作⽅方式與環評內容
有出⼊入時，必須先提出 NEF 評估及進⾏行咨詢後才能落實』。以確保環境品質。 

2. 根據運輸及房屋局表⽰示；『飛機噪⾳音預測等量線 (NEF) 是⼟土地規劃的參考標準，即按
機場的最⾼高設計容量預測飛機噪⾳音對機場附近範圍帶來的影響，⽽而並⾮非⽤用作量度或監察
飛機的⽇日常噪⾳音⽔水平。』明確指出本港沒有法定的航機噪⾳音監察標準，更沒有訂定有效
罰則，造成航機製造噪⾳音⽽而無需受罰的不合理現象。因此即使航機運作嚴重偏離環評要
求，仍然無法可管，因此本⼈人要求必須在環評中必須將 NEF 評估換算成可供監控的實際
噪⾳音數值或訂定噪⾳音標準，對違規航機加強監管並訂⽴立及確實執⾏行罰則以以減少航機違
規⾏行為，保障航道附近居⺠民免受違規噪⾳音影響。 

3. NEF 是按全⽇日航機所發出噪⾳音，按⽇日夜不同時段整合出的平均估值。但並無限制每次
航機所發出噪⾳音上限。然⽽而因為是計算平均值，所以越多航班升降，反⽽而可以拉低⾼高噪
航班的數值。從⽽而使 NEF 數值下降。本⼈人要求必須訂⽴立單次飛機所發出噪⾳音上限，⽅方能
確切反映飛機噪⾳音對市⺠民的影響。全世界超過兩成的機場有以上的噪⾳音限制，情況⾮非常
普遍，本港機場應該本著保護環境的社會責任⽐比照實施。 

4. ⾺馬灣夜間⼋八⼗十分⾙貝以上的航機噪⾳音次數⾃自⼀一九九九年的每年⼀一宗，到⼆二零零七年暴增
三百倍達到每年超過三百宗。⺠民航處卻沒有任何具體有效的⽅方案減少⾺馬灣不斷惡化的航
機噪⾳音問題，因此本⼈人要求必須對『航機噪⾳音惡化』進⾏行定義及列明航機噪⾳音惡化時之
對策機制，以確保環境品質。 

5. ⺫⽬目前⺠民航處負責管理航道調度及航班升降，卻同時負責監察飛機噪⾳音，明顯有⾓角⾊色衝
突，形同球員兼裁判，也因此造成航機噪⾳音嚴重惡化⽽而未能有效監管。因此本⼈人要求必
須委派獨⽴立第三⽅方（例如環保署）負責監管航機噪⾳音以確保環境品質。 
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6. 航機衛星導航得到證實可以⼤大幅縮短起降航道及提升其準確性，從⽽而提⾼高安全性，提
升運作效率及減少排放與噪⾳音。因此本⼈人要求必須要求所有航機以衛星導航起降並訂明
實施時間表及嚴格執⾏行，以確保航機安全及環境品質。 

7. 過去本港沒有提撥⾜足夠的資源研究減紓航機噪⾳音影響，造成航機噪⾳音問題嚴重惡化⽽而
沒有資源可以進⾏行研究紓減。因此本⼈人要求在環評中必須列明從機管局的收⼊入中提撥⼀一
定⽐比例的資⾦金研究紓減飛機噪⾳音及環境影響。 

8. ⼀一直以來，當局都未有就飛機噪⾳音及排放對居⺠民健康之影響及代價作出評估。⽽而近年
來飛機升降數量不斷增加，勢必引致飛機噪⾳音及排放增加。本⼈人強烈要求在環評中必須
加⼊入飛機噪⾳音及排放對居⺠民之影響及代價之評估。 

9. 由於過去本港受航機噪⾳音影響居⺠民之合理訴求⻑⾧長期被忽視。因此本⼈人要求當局在環評
中必須規定成⽴立法定機場監察委員會、全⾯面建⽴立飛機環境影響諮詢區及委任飛機環境影
響諮詢區代表加⼊入該委員會以便在機場運作、安全、噪⾳音、排放、環境等議題上發揮監
察功能，以確保環境品質。 

10. ⺠民航處沒有公開⾜足夠的噪⾳音監察資料給全港市⺠民，甚⾄至於企圖掩飾航機噪⾳音嚴重惡
化的事實，迴避市⺠民的監督。部分先進國家已經開始要求機場製作及公開航機噪⾳音地圖
以便⺠民眾瞭解實際噪⾳音情況，本⼈人要求在環評中必須加⼊入製作及公開航機噪⾳音地圖之要
求，同時要求⾹香港機場⽴立即製作及公開航機噪⾳音地圖，以便讓市⺠民了解環境品質之變動
及據此監督機場之運作。 

雖然機場發展可帶動⾹香港經濟發展，但絕對不可以因經濟發展⽽而不顧環境問題及因⽽而犧
牲巿⺠民的健康與利益。發展基建的同時，應先要清楚估算社會付出的代價。不能只計算
得益。因此本⼈人要求必須在環評中加⼊入全⾯面制定航機噪⾳音標準、訂定罰則、限制夜間起
飛及降落、限制夜間航機機種、數量及其噪⾳音量、增加夜間航機收費、增加⾼高噪航機收
費、減少低噪航機收費、制定噪⾳音額度限制、成⽴立航機噪⾳音諮詢區、提撥⼀一定資源研究
噪⾳音紓減措施、製作航機噪⾳音地圖等多管⿑齊下的⽅方式以改善航機噪⾳音對居⺠民的影響。 

由於三跑規劃及環評報告並未提出防⽌止上述弊病的機制，無法在未來有效保護環境，不
符合⺠民眾期望，因此其內容不合格。再加上相關政府部⾨門繼續⼀一⾯面倒偏袒航空公司的噪
⾳音特權，漠視受航機噪⾳音影響的居⺠民聲⾳音及合理訴求，遲遲不肯在法律、⾏行政、監管、
研究、資源及運作上的每個層⾯面上全⾯面就上述所有問題提出具體有效的⽅方案紓減飛機噪
⾳音的影響。本⼈人⾝身為全港受到飛機噪⾳音最嚴重地區的唯⼀一⺠民選區議員，在本區居⺠民受到
嚴重無理對待及別無選擇的情況下，唯有堅決反對第三條跑道的興建！同時懇請貴會不
要批准機場三跑道系統之興建。 

感謝貴會的垂注。順頌時祺！ 
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